

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 54 (1962)  
**Heft:** 10

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

*Sécurité sociale et Conflits de classe.* Les Editions ouvrières, av. Sœur-Rosalie 12, Paris XIIe. Un volume de 186 pages, avec une préface de Pierre Laroque. – Cet ouvrage a été rédigé d'après les rapports et les interventions des participants à un groupe d'étude réuni à Aix-en-Provence en juin 1959. Mais c'est le Centre d'étude des relations sociales de l'Université d'Aix-Marseille qui est seul responsable du texte final dont l'objet est d'étudier les rapports entre les médecins et la Sécurité sociale, les problèmes posés au patronat, aux cadres, aux travailleurs indépendants, aux paysans et aux salariés eux-mêmes comme gestionnaires du régime général. L'effort d'analyse a porté sur les motifs essentiels de conflits et non pas sur les détails réglementaires ni sur l'actualité toujours changeante.

*Publications de la FOMH.* – Au cours de l'année 1961, trois publications du plus grand intérêt sont sorties de la maison d'édition FOMH, rue Monbijou 61, à Berne.

La première est signée Eugène Hug, rédacteur de la *Gewerkschaftskorrespondenz*, dont notre *Correspondance syndicale suisse* constitue le reflet fidèle, adapté et complété selon les besoins romands. Il s'agit d'une *Enquête sur le niveau de vie des ouvriers de l'industrie des machines et métaliers et de l'horlogerie*.

La deuxième fixe *La position de la FOMH compte tenu de la situation dans l'industrie des machines et des métaliers*. Elle porte la marque présidentielle d'Ernest Wüthrich, président de la fédération et vice-président de l'Union syndicale suisse.

Enfin, la troisième est intitulée *L'Automation et nous*. La FOMH détermine sa position après avoir répondu aux deux questions que les syndicalistes se posent: « Qu'est-ce que l'automation et que pouvons-nous en tirer? »

Voilà une documentation qui pourrait avoir une grande utilité, spécialement pour les conférenciers de la CEO qui ont inscrit l'une ou l'autre de ces questions dans leur répertoire.

*Ouvriers et Syndicats d'Amérique latine.* – Editions du Seuil, Paris. – Il s'agit d'un numéro spécial de 128 pages publié par l'Association pour le développement de la sociologie du travail, présidée par Georges Friedmann, directeur d'études à l'Ecole des hautes études. Il a simplement pour objectif de soumettre au public un ensemble de travaux écrits en Amérique latine et consacrés aux problèmes qui dominent l'évolution sociale au sud de Rio Grande: le développement industriel entraîne la formation d'une classe ouvrière; celle-ci adopte-t-elle des attitudes et des buts d'action particuliers, en opposition avec la société et les forces qui la dominent, ou les attitudes ouvrières et le mouvement ouvrier sont-ils écartés de cette conscience de classe par la conscience de participer au développement économique, la possibilité d'intervenir dans la vie politique et l'exposition aux *mass media*?

L'action des mouvements sociaux et politiques, créés au sein ou avec l'appui des nouvelles couches ouvrières, sur la transformation des sociétés intéresse tout spécialement les sept auteurs et l'éditeur de cet ouvrage.

Nos lecteurs préoccupés de l'évolution sociale dans toutes les parties du monde trouveront des réponses à de nombreuses questions qu'ils se posent par exemple à propos de l'expansion du fait syndical dans cette Amérique latine aux élans généreux.

J.

*Les Tarifs médicaux*, par Jean Louis Duc. Edition Imprimerie Vaudoise, Lausanne. – Au moment où la révision de la loi fédérale sur l'assurance-maladie et accidents est à l'ordre du jour, cette thèse de licence et de doctorat présentée à la Faculté de droit de l'Université de Lausanne revêt une importance particulière. D'autant plus que le problème des tarifs médicaux continue à faire l'objet de controverses animées. L'auteur apporte une contribution sérieuse au jugement des principes sur lesquels le législateur de 1911 a entendu fonder notre régime social d'assurance-maladie.

M.